

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
calle de Sagasta, número 25, bajos
TELÉFONO NÚMERO 7

Anuncios á precios convencionales.
Comunicados á UNA peseta línea.
Insértense 6 no, no se devuelven los originales.
No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúanse los comunicados.
No se publica los días siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

LOGROÑO, un mes UNA peseta.—FUERA, trimestre, pago adelantado en la Administración, TRES pesetas. Trimestre vendido ó cobrado por comisionado, TRES PESETAS Y VEINTICINCO CÉNTIMOS.—Países de la Unión Postal, semestre, CATORCE pesetas.
Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LA RIOJA.
Será considerado como suscriptor todo aquel que no devuelva los números á la Administración del periódico.
Número suelto, 5 céntimos. Atrasado, 10

PEREDA Muro de la Penitencia, 2, entr.
Consulte diaria y operaciones de 11 á 1 y de 3 á 4
Gratis para los pobres.

LO DE BARCELONA

A-oms por Cataluña un conflicto que puede adquirir bastante gravedad, porque los gobiernos parecen empeñados en cerrar los ojos creyendo que todo puede arreglarse con dirigir duros calificativos á los que más tarde ó más temprano darán un disgusto á España.
De los fines y propósitos de los barceloneses, da una idea bastante exacta el siguiente artículo de El Diario del Comercio.

«Un alto personaje de la situación decía no ha mucho tiempo á un amigo nuestro: —Estoy convencido de que á España se le lleva la trampa, y de que en ciertas Cantalleras se acorrian proyectos desconsoladores para nosotros: vamos al abismo, y ustedes los catalanes quieren librarse de él. Es inútil: si se salvaran quedaría justificado su regionalismo y aun las más extremadas tendencias del mismo. Nuestro orgullo de raza nos obliga á aceptar el abrazo para hundirnos todos. No daremos el concierto económico, y si la actitud del comercio y de la industria de Barcelona nos obligara á supeudar las garantías, no vacilaríamos ni un momento. El general Polavieja, que prometió el concierto, sería el encargado de hacer entrar en razón á los revoltosos.

—¿Importa: usted no ignora que no hay nada tan sencillo como promover un motín.
—Si por temor á otras complicaciones, cediese el Gobierno, siempre habríamos conseguido malquistar al general con sus partidarios de Cataluña y no faltaría medio de falsear después el concierto para hacerlo odioso, como ha sucedido con el Jurado y el Sufragio universal. Desengáñese usted: dada la organización de la administración y la política españolas, todo debe hacerse desde arriba.

Hasta hace unos días el Gobierno, olvidando promesas y compromisos, existían pesa á quien pese, era completamente refractario al concierto económico. El señor Villaverde estaba—y quizá lo está aún—si usted á dejar la cartera en cuanto se hablara del concierto. Pero la actitud de los gremios ha hecho mella en los ministros y según informes que tenemos por fidedignos, se preocupan hondamente de la cuestión; así que procuran quitarle importancia.

En el Consejo celebrado últimamente tratóse del asunto, y no sería difícil que hubiese cambiado la actitud del Gobierno. Lo prueba, para quien conozca los procedimientos políticos, la ampliación hasta fin de septiembre del plazo para el pago, sin recargo de la contribución.
No basta el Gobierno, pues conoce la decidida actitud de los gremios, convencidos de que pagan, ni espera que uno sólo de los adheridos á la resistencia pasiva—las nueve décimas partes de los industriales—vaya á retirar el recibo, pero prepara la transacción; y si no puede lograrla, la concesión del Cuartel. Repartida la primera papeleta de apremio, no hubiera podido el Gobierno hacer concesiones sin que los gremios depusieran su actitud. Con el plazo que va á concederse queda tiempo para el arreglo sin menoscabo del principio de autoridad.

Quando se inició la idea de la resistencia pasiva y siempre que de este asunto hemos tratado, nuestra opinión ha sido que alcanzarían más los gremios con su actitud que Paraiso y Costa con todos sus disparos. Combatimos el último documento de la Junta de las Cámaras Agrícolas aconsejando á los gremios el pago del corriente trimestre, como hemos combatido el mitin de Huesos. Siempre hemos creído que la actitud que debía llevar á la victoria era la firmeza y la actitud en Barcelona. Los hechos nos dan la razón.

París, pues, los gremios, en su oposición incombustible y contra la cual ya se pueden las anagazas ministeriales; cuide la Diputación provincial de sentar á los gremios como es su deber, pues ella prohíbe el proyecto del Fomento, y ayuda á la Diputación los senadores y diputados por Barcelona, como es su deber, y el triunfo es seguro.
Hablamos con toda ingenuidad y convencionalidad de lo que decimos: el Concierto económico es la base sobre la cual debe montarse el edificio de nuestras reivindicaciones; para conseguir por medios legales, lo que es necesario si queremos que Cataluña sea lo que debe ser, es preciso comenzar por sacudir el yugo de la burocracia centralista, principal sostén del camuflado y demostrado, como lo han hecho sabemos administrar nuestros intereses mejor que los políticos de Madrid. Cualquier sacrificio será bien empleado para obtener el Concierto Económico tal como debe obtenerse; no un simple arriamiento de las contribuciones directas. Si hay que vacilar los industriales, se compra, y siempre saldremos ganando como todos conciertan y tratan.
Pero para llegar á la victoria, es necesario persistir en la resistencia pasiva,

como hasta hoy, sin alardes; con la firme convicción de que se cumple un deber y no se violan las leyes; siempre atentos á que los vividores de la política no se aprovechen de la actitud del comercio, ni otros elementos extraños deavien la manifestación por atajos peligrosos que den margen á la intervención de la policía primero y del capitán general después.
Tenemos la seguridad de que vamos á a victoria. Otro día podremos ser más explicitos: hoy sólo hacemos constar que el Gobierno aplaza el conflicto con los gremios, porque les teme.»

Sección de Haro

Los concejales y el Alcalde

Tal vez no nos habríamos atrevido, al menos por cuenta propia, á lanzar acusaciones tan graves ni frases tan expresivas como las que se lanzaron y pronunciaron en la sesión del miércoles por algunos concejales contra el alcalde señor Pisón; y es que nosotros, que asistimos al Ayuntamiento desde que don Ildefonso lo preside, y que hemos estudiado su manera de ser y obrar, entendemos que el señor Pisón es hoy ni más ni menos que hace seis años, cuando por primera vez fué nombrado alcalde de Real orden, y que será exactamente igual mañana y mientras viva; esto es: un hombre sin energías para ser alcalde, sin iniciativas, y por qué no decirlo? sin aquellos conocimientos que son indispensables para gobernar un pueblo, si quiera ese pueblo sea como Haro, al que se le contenta con darle mucha música y mucho vino y dejándole una libertad ilimitada para hacer á todas horas su santísima voluntad.

Así es que nos sería difícil indignarnos contra el señor Pisón, porque nosotros miramos todos sus actos teniendo en cuenta más la personalidad del que los ejecuta, que el cargo oficial que ostenta, y de ahí que no creamos que el millonario don Ildefonso, sobre las multas en metálico, sin llevar libro alguno para justificarlas, y eso que la comisión de Hacienda lo afirma rotundamente. Nosotros queremos creer que ese libro existe en poder del alcalde, y esperamos que se apresurará á presentarlo al Ayuntamiento y contentará cumplidamente á las acusaciones formuladas contra él, porque un alcalde, como decía muy bien el señor Lejardi con la aprobación de sus compañeros, no sólo ha de ser honrado, sino que debe parecerlo. No basta decir que se ha recaudado tal ó cual cantidad por un concepto determinado; hay que demostrarlo con resguardos que lo comprueben. Y el alcalde de Haro, así demostrándolo, queda en situación tan anómala, después de lo que de él han dicho los concejales, que si haya habido uno siquiera que saliese en su defensa, que necesita tomar una resolución radicalísima.

Nosotros, que hemos sido los primeros en combatir su desahogada gestión administrativa, creyendo más bien que sus actos han obedecido á ingerencias de otras personas, ó por lo menos á consejos de alguien interesado en que ciertos asuntos marchasen por derrotero peligroso, somos hoy también los primeros en aconsejar al señor Pisón, y en aconsejarle de buena fé que varíe de conducta y aun mejor que presente la dimisión de su cargo, porque de lo contrario le esperaran ramos muy amargos atendiendo á que la mayoría del Ayuntamiento se le ha puesto enfrente y ha empleado frases muy duras al calificar su conducta.

La comisión de Hacienda

El informe de la comisión de Hacienda acerca del estado económico del Municipio, es corto—menos de pliego y medio—pero indica un profundo estudio de los asuntos administrativos.

El resumen del estado financiero es como sigue:
Cédlitas pendientes de cobro en 30 de agosto último, pesetas. . . 11.648'23
Cuentas pendientes de pago en la misma fecha. 13.265'23
Superávit, teniendo en cuenta el aumento de ingresos. 3.973'18
A la lectura del informe siguió un silencio embarazoso, sin que nadie se resolviera á abordar de frente la cuestión.
Por fin el señor Gil pidió la palabra, empezando por lamentarse de que el Alcalde no presida la sesión, á pesar de lo cual, y sin perjuicio de repetir cuanto diga hoy en la primera sesión que aquel presida, empieza su discurso, pues nombre de tal merece.

(Advertimos que cuantas frases y conceptos atribuyamos á los concejales fueron tomadas textualmente, y que si nos decidimos á publicarlas, se debe á que sus autores pidieron consten en acta.)
Dice el señor Gil que la administración del Ayuntamiento de Haro es detestable y que todo se lleva sin orden ni concierto, afirmando que el Alcalde señor Pisón, es la rémora para la buena administración. El Alcalde—dice el señor Gil—ha debido venir á esta sesión, porque le constaba que iba á tratarse de este asunto y que se le iban á hacer cargos por la comisión de que formo parte. Yo, señores concejales, en vista del abandono del señor Alcalde, pido un voto de censura. Muchas cosas hay que no se han dicho en el informe, porque nuestra misión no era otra que la de dar cuenta del estado económico del municipio; pero al recoger datos y examinar cuantas, nos hemos encontrado con

abusos escandalosos, de los que sólo hay un culpable: el Alcalde, como ordenador de pagos. El Alcalde, que no sólo es una rémora para la buena administración, como decía antes, sino un estorbo en el Ayuntamiento. Y siento que no esté él aquí para que oiga estas palabras, que estoy dispuesto á repetirselas en la primera sesión que presida. En el Ayuntamiento de Haro no se lleva el libro registro de multas desde que es Alcalde el señor Pisón; y no sólo no se lleva, con lo que se falta terminantemente á la ley, sino que las multas las cobra en metálico, debiendo hacerlas efectivas en el papel correspondiente, defraudándose á la Hacienda.
Se ha recaudado por multas una cantidad insignificante, cuando todos sabemos que las ordenanzas municipales se infringen constantemente. Sólo castigando la blasfemia podría recaudarse una cantidad respetable si fuésemos otro Alcalde. Se han tomado infinidad de acuerdos que no los cumple el señor Pisón, burlándose de todo el municipio. Yo mismo he pedido en tres sesiones distintas que se cumpla un contrato y aun no se ha cumplido. ¿Cree el señor Alcalde que estamos aquí como meras figuras decorativas? Pues se equivocó; aquí venimos á administrar los intereses del pueblo. Yo no quiero ser cómplice ni encubridor de su desdichada gestión. Si no se cumplen las leyes, si aquí no se administra honradamente y con arreglo á nuestros recursos, si los demás concejales quieren hacer causa común con el Alcalde, yo me marcharé á mi casa, porque el Ayuntamiento de Haro de seguir así, va derecho á la ruina.
El señor Gato, después de aprobar lo dicho últimamente por el señor Gil, manifiesta que ha encontrado cuentas vergonzosas.

Solamente en comidas y almuerzos se han gastado mil pesetas, siendo así que no hay presupuestadas mas que 200.
Le ha extranado mucho una de 44 pesetas por una comida de la comisión de música, que la formaban los señores Marcolino, Murga y Mozos. Este último, que preside la sesión, manifiesta que él no tiene conocimiento de tal comida y asegura que no ha asistido á ninguna de aquella comisión.
Continuando el examen de las cuentas, dice el señor Gato que en esos días sólo se han gastado 233'25 pesetas, y unas 700 en recomposición de herramientas, encontrándose casi todas inservibles según afirmación del síndico. Pregunta por qué razón se ha pagado de fondos municipales una reforma hecha en el local del Peso, llevada á cabo para comodidad de los rematantes. Las obras de asfaltado costaron al Ayuntamiento 18.625 pesetas, habiéndose pagado recientemente, sin acuerdo alguno, una cantidad respetable; por el arreglo del Ayuntamiento se pagaron 20.000 pesetas y por el del cuartel, que para nada sirve, habiéndose acordado hacer obra, por valor de 1.800 pesetas, se gastaron, á espaldas de la comisión que él preside, 4.159 pesetas, sin contar las 600 del viaje de la comisión que fué á Madrid; los instrumentos para la banda que ya casi no existe, costaron 4.000 pesetas.
Por el servicio de agua á particulares no se ha cobrado apenas nada, á causa de que el alcalde no obra con energía; solamente del ejercicio de 1897 á 98 faltan por ingresar 800 pesetas y casi toda la partida del de 1898 á 99.

En vista de esta negligencia, se acuerda que se encarguen de la cobranza las comisiones de Obras y de Policía urbana.
Los señores García y Lejardi, comentan sabrosamente cuanto han dicho los señores Gato y Gil, conviniendo con los demás concejales en que la gestión del alcalde es desastrosa.
Nosotros no queremos decir nada más por nuestra parte. El público hará los comentarios que crea oportunos.

Las fiestas

Hoy, viernes, habrá diana; á las nueve, misa solemne en la Basílica de Nuestra Señora de la Vega, cantándose la misa nueva, original del celebrado compositor don Ramon Loáñez, tomando parte el sexteto que lleva su nombre. Ocupará la cátedra del Espíritu Santo, el eloquent Padre Pajares, de la Compañía de Jesús.
Después de la misa tendrá lugar el reparto de premios en el Teatro, tocando la banda municipal en el vestíbulo del mismo. Por la tarde habrá una gran función en la plaza de Toros por la compañía ecuestre y gimnástica que dirige nuestra paisana Micoela Alegría.
A las cinco y media, saldrá el Rosario de la parroquia de Santo Tomás, dirigiéndose á la ermita de la Vega, donde se cantará la salve del maestro Ledesma.
En el teatro debutará por la noche la notable compañía cómica-lírica del señor Riquelme, poniendo en escena las zarzuelas en un acto, tituladas El baile de Luis Alonso, La tonta de capriote y El señor Joaquín.—Aguilera.

NUEVO SERVICIO

Dicen de Bilbao:
«Ayer zarpó de este puerto con rumbo á Buenos Aires y Montevideo el magnífico transatlántico de la Compañía Hamburguesa «Pernambuco».
Este buque es el segundo de la citada compañía que á salido de Bilbao con viaje directo para América.
El «Pernambuco» lleva importante carga, la mayor parte de ella, debida á la industria vizcaína.

Cargó gran cantidad de cognac de chacoli, armas, vinos, sidra asturiana y otras mercancías.
A su bordo embarcaron treinta y seis pasajeros.

El «Pernambuco», como ya decimos, es un magnífico buque que desplaza 8.730 toneladas, y tiene capacidad para 2.000 pasajeros de cámara y tercera clase.
En nuestro puerto hizo provisiones de ganado vivo, vinos, frutas, etc.
La Compañía Hamburguesa tiene las mejores impresiones respecto al comercio de Bilbao, y sabemos que está decidida á conceder nuevas escalas en este puerto, que no hay duda servirán para facilitar las relaciones comerciales y para unir mucho más á los comerciantes bilbaínos y americanos.

No dudamos que por su parte el comercio de Bilbao sabrá corresponder al servicio que presta á este puerto la Compañía Hamburguesa, tocando en él sus vapores, y hay que esperar que en día no lejano veamos la importancia de la carga que aquí ha de afluir de la Rioja, Navarra y Aragón para ser transportada allende los mares en mejores condiciones que lo han hecho hasta la fecha por Pasajes y Burdeos, compensando así los gastos que representa á la Compañía de Hamburgo el hacer esta nueva escala.
De todas maneras es seguro que el éxito más lisonjero colmará los esfuerzos de la Compañía Hamburguesa y de sus representantes en esta villa señores Couto y Comp., que tanto han trabajado para que los trasatlánticos entren en el puerto de Bilbao, de lo cual nos alegraremos muchísimo, por la importancia que estos viajes tienen para los comerciantes é industriales vizcaínos.

Los ferrocarriles de Inglaterra

Quando se trata del movimiento de pasajeros en este país, pocos se imaginan que el número de trenes que aquí circulan durante todo el año se eleva á 1.030.000.000, que dejan á las compañías una utilidad de 40.000.000 de libras esterlinas.

En 1825 apenas existía un ferrocarril en todo el mundo. El primer ferrocarril fué inaugurado hace 74 años y hoy Inglaterra cuenta con 21.500 millas de líneas férreas que han costado mucho más de 1.000.000.000 de libras esterlinas.

La primera línea construída fué de Stockton á Darlington, y media 25 millas.
Al principio, las líneas de ferrocarril siempre encontraron gran oposición; pero á los diez años de su inauguración se contaba ya con 425 millas de nuevas líneas. Entonces es cuando el público acabó por convencerse de la gran utilidad de la locomotora y durante los veinte años que se sucedieron, esta cifra se elevó á 8.000 millas y durante los veinte años que á estos siguieron se alcanzó la cifra de 16.658 millas.

Como es natural, todas las cosas van teniendo su fin, y desde aquella fecha solamente se han agregado 5.000 millas, haciendo aproximadamente un total de 21.500 millas.

Con el aumento de los ferrocarriles ha venido el correspondiente aumento del capital invertido en ellos. En 1854 la cantidad invertida montaba á 286.063.794 libras esterlinas; en 1888 esta suma ascendió á 885.000.000 libras esterlinas y en la actualidad está representada por valor de 1.089.765.095 libras esterlinas, ó sea aproximadamente cuatro veces la primera cantidad.

El aumento de pasajeros arroja los progresos siguientes: El número de los que circularon en 1879, se elevó á 562.732.830. En esta época la población del Reino Unido se componía de 34.800.000 habitantes, lo cual representaba que cada habitante hacía al año 16 viajes en ferrocarril. El número de pasajeros que condujeron los trenes, diez años después, se elevó á 742.499.164, mientras que la población de Inglaterra estaba representada por 37 millones de habitantes. Aquí encontramos de que el número de viajes por habitante fué aumentado hasta 20. Durante estos diez últimos años, el número de viajes anuales por habitante, ha ascendido á 25.
Los pasajeros de tercera son los que más contribuyen al sostenimiento de las líneas, y según los datos estadísticos del año 1897, resulta que los pasajeros de primera pagaron 3.210.482 libras esterlinas; los de segunda, 2.306.318, y los de tercera, 25.491.830.

Para llevar á cabo todo este inmenso tráfico, se emplean 19.479 locomotoras, 61.411 coches de todas clases y 647.475 vagones de mercancías.
El servicio de ferrocarriles ingleses emplea 465.112 hombres. Es curioso hacer notar que la compañía que más capital posee no es la que más millas de ferrocarril tiene.

Por ejemplo la compañía London et North Western Railway, tiene más capital pero viene á ser la segunda en lo referente al número de millas en explotación.
La compañía Great Western Railway posee 33 por 100 más en número de millas. El capital de esta última es de 90.000.000 libras esterlinas, mientras que el de la primera se eleva á 120.000.000 de libras esterlinas.

Otro hecho sorprendente es el que The Metropolitan Railway Co., con un capital de 12.000.000 libras esterlinas, lleva muchos más pasajeros que la compañía Lon-

don et North Wester, que tiene un capital de 120.000.000 de libras esterlinas, como ya dejamos dicho.

Empleados y comerciantes

(Escrito para Francia pero aplicable á España.)

¿Por qué Francia, que hace poco, en materia de comercio exterior se hallaba colocada inmediatamente después de Inglaterra, no ocupa hoy sino el lugar tercero, habiéndose dejado rezagado por Alemania? Pues es lo cierto que así estamos, como hace notar uno de nuestros colegas de París.

El comercio exterior de Alemania, en su período de nueve años, se ha elevado de 7.995 millones á 10.241, mientras que el de Francia, que era de 7.453, ha ganado en 200 millones solamente.

¿Qué causas han producido esta situación tan poco consoladora, por no decir este rebajamiento? Estas son, ciertamente, en gran número, y han sido explicadas muchas veces; pero existe, entre ellas una que no por ser ajena es menos señalada, pues es muy significativo que como tal se aprecie en las respuestas que han dado poco há muchas Cámaras de Comercio al cuestionario que les dirigiera la comisión de informaciones sobre la segunda enseñanza.

Proclaman unánimemente aquellas, que el mal está, sobre todo, en la tendencia mayor cada día entre los jóvenes, de huir del comercio y de la industria para ser empleados y vivir del presupuesto, sin tener que pensar en el día de mañana. Mas los principales culpables son las familias, los padres sobre todo, de las clases acomodadas, de las clases instruídas, que creen hacer un bien á sus hijos, ahorrándoles la lucha por la vida, colocándolos en empleos públicos, donde está asegurada la subsistencia, gracias al sueldo mensual y á la pensión de retiro.

Debiéramos, á este propósito, copiar la información de la Cámara de Comercio de Auxerre, pues difícil sería de otro modo poner mejor el dedo en la llaga, llaga que si no se le pone remedio, amenaza invadirlo todo; mas en la imposibilidad de hacerlo con el documento íntegro, permítasenos transcribir el siguiente pasaje:

«Se prefiere la situación de empleado á toda otra profesión independiente, en la cual el éxito casi siempre depende de la labor que á ella se dedica con las aptitudes necesarias. El empleado no tiene que hacer, sino desempeñar debidamente su cometido, á fin de conservar el empleo, y conciliar sus gastos con sus haberes; con solo esto vivirá tranquilo. En las carreras libres, al contrario, hay que emprender la lucha por la vida, y esta lucha se presenta bajo todas las formas; tan pronto es la competencia la que viene, como la huelga ó otros incidentes. Hay que tener fuerza de voluntad, carácter y sufrir mucho para salir adelante.»

He aquí, añade el documento á que nos referimos, lo que asusta á los padres, en lo que se refiere al porvenir de sus hijos. Así quieren evitarles á toda costa el sufrimiento y la fatiga. Sí; pero, entre tanto, el comercio y la industria, no pudiendo contar con las energías é inteligencias que necesitan, acaban de caer en un verdadero estado de inferioridad, que les incapacita para resistir los asaltos de la concurrencia extranjera. En suma, hay que convenir, porque está visto, en que la empleomanía—así sea producto del engrandecimiento, como de otra idea falsa—tiene una desdichada repercusión en el porvenir comercial de nuestro país. Es evidente que si los jóvenes, en vez de lanzarse con audacia á las carreras que más particularmente exigen voluntad y genio emprendedor, se obstinan en enterrar sus cualidades en un empleo más ó menos retribuido, viviendo tranquilamente sentados delante de un pupitre, día ha de venir en que Francia se vea reducida á la impotencia en el terreno económico.

No parece sino, hablando en términos generales, que la juventud actual carece totalmente de empuje; que esta juventud no se preocupa de la más pequeña tentativa individual y huye de toda iniciativa, siendo su deseo más ardiente aspirar cuanto antes al turrón del presupuesto, llevar una vida acompañada como un reloj y reglada como un cartapio, y dejar que con tranquilidad transcurran los días y corra el sueldo. Casi está olvidada la máxima de nuestros mayores «hacerse una posición», lo cual exigía virtudes de laboriosidad, paciencia, sutileza de entendimiento, tenacidad, obstinación. En el día, el mejor esfuerzo perturba y desconcierta, y de ahí—hemos de repetirlo—el horrible aumento de empleados, de presupestivos.

Pero, cómo detener el desarrollo, cada día más alarmante, de la empleomanía, y devolver al comercio y á la industria el concurso laborioso y activo que con tanta justicia reclaman bajo la pena de caer en la atonía y en la esterilidad? En cuanto á nosotros, confesamos nuestro optimismo por lo que toca al remedio que la Cámara de Comercio de Auxerre preconiza. Esta juzga que el Gobierno y las Cámaras pueden contener el mal. ¡Ah! de veras creemos que se engaña. Fuera necesario, ante todo, reformar las costumbres y la educación, sacudir la apatía y la indolencia de las nuevas generaciones, habituarlas á contar con sus propias fuerzas, con su propia energía y no con el maná del Estado. Mas, no será nunca el Parlamento la fuerza que auxilie á semejante labor y

que se decida á combatir la fiebre de los empleos públicos; los intereses electorales, en este caso, pasarán siempre por encima de los intereses industriales y comerciales del país.

Horacio Bertin.

Una víctima de la Ciencia

En las montañas alpinas de las cercanías de Chamonix ha ocurrido hace pocos días uno de los terribles accidentes que registra con frecuencia la historia de las ascensiones á los Alpes. Víctima de él ha sido un joven y sabio profesor, M. Cauro, agregado á la Universidad y á la Escuela Superior de Farmacia de París.

M. Cauro, antiguo alumno de la Escuela Politécnica, era un incansable obrero de la Ciencia. Sus constantes trabajos y su inteligencia nada vulgar le abrieron fácil paso en su carrera, y muy joven aún, era ya profesor en la Universidad y miembro del Instituto de Francia. Sus aficiones se encaminaban preferentemente á los estudios eléctricos, y tales aficiones han sido el origen de su temprana muerte.

La excursión de M. Cauro á los Alpes no estaba originada por un mero capricho. Tenía por objeto un estudio científico de verdadero interés, que no era, como han dicho algunos periódicos, el de la instalación del teléfono entre Chamonix y la cabana de Grands Mulets, aunque con ello se relacionaba.

En los países montañosos ocurre en el invierno que los hilos telegráficos se cubren de nieve, dificultando algo con ello el paso de la corriente eléctrica. Sin embargo, en tales momentos los aparatos funcionan normalmente. Pero cuando el hielo comienza á licuarse, la corriente se debilita y hasta se interrumpe, porque el agua que cae, conductora excelente, establece derivaciones que producen grandes pérdidas. La misión científica de M. Cauro tenía por objeto determinar el coeficiente de estas pérdidas y estudiar la manera de evitar las consecuencias del deshielo. Sus experiencias eran completamente originales; nada antes que monsieur Cauro las había intentado.

El accidente de que fué víctima el sabio profesor ocurrió de manera tan sencilla que nadie se la explica.

En unión de su compañero M. Lespieux y de un guía, salió de Chamonix y comenzó la excursión, sin que ocurriera el menor incidente.

Marchaban los tres por un largo sendero perfectamente trazado en el flanco de la montaña, delante el guía, detrás M. Lespieux, en último término M. Cauro; al llegar á la mitad del sendero, comenzó á llover, y apresuraron el paso los excursionistas.

El guía descubrió una gran roca con una profunda cavidad, y se volvió para comunicarlo á sus compañeros é invitarles á guarecerse. M. Cauro había desaparecido.

Aterrorizados, buscaron con gran atención M. Lespieux y el guía, y allí abajo descubrieron un cuerpo que rodaba de paña en paña hasta el fondo del abismo. Rescogidos después los restos á una profundidad de 200 metros, fueron llevados á Chamonix.

Ni la altura de las montañas en aquel sitio, ni sus condiciones, que son muy favorables para la ascensión, explican el accidente.

Por esto se cree que la desgracia ha podido ser producida por algún síncope que el sabio profesor sufrió.

El cupo de este año

Casi todos los periódicos censuran el excesivo cupo pedido por el Gobierno para cubrir las vacantes de este año, y algunos como *El Nacional* y *El Imparcial* aun suponen que puede cometerse una verdadera enormidad.

El País hace estas reflexiones: «No concluiremos este artículo sin insistir en que el cupo de 60.000 reclutas útiles del reemplazo corriente, mas los 2.000 que por efecto de la revisión de los tres anteriores puede calcularse como mínimo que también han resultado útiles, y que conforme al Real decreto de la Presidencia del Consejo de Ministros de 7 de enero último (que por cierto no se ha publicado en la colección legislativa ni en el diario oficial de guerra), han de ingresar en filas, es perfectamente ilegal.

Aunque tuviéramos á las puertas de la capital de España un ejército de 200.000 carlistas, otro mayor en las fronteras y bloqueadas nuestras costas por las escuadras inglesa y norteamericana, el Gobierno, en cumplimiento de la ley, no puede alterar el contingente ordinario para completar, al pie de paz, la fuerza del ejército permanente que, para el año económico le señalan las Cortes. Para los casos extraordinarios, el ministro de la Guerra, por sí, en unos, y con la aprobación del Gobierno ó de las Cortes, en otros, tiene autorizaciones, cuantas pueda desear, dentro de la ley de reclutamiento, para poner en pie de guerra hasta un millón de hombres, número aproximado de los que, según la citada ley, forman las diferentes situaciones de los individuos de tropa que constituyen el Ejército español.

Esa es la ley de reclutamiento, y todo lo que eso no sea: pedir contingentes crecidos: conceder licencias que la ley no autoriza para dar cabida á esos contingentes: conceder redenciones á metalico, que tampoco son legales: autorizar que veinte días, un mes, ó tres á lo sumo de instrucción militar, que por espíritu de la ley es obligatoria, se rediman por 1.500 pesetas; pretender que los redimidos á metalico no cubran plaza, y otros abusos que se han cometido, es convertir la ley de reclutamiento en un trabuco de los que usaban aquellos antiguos bandidos y saltadores de caminos y que le utilizaban para pedir al desgraciado caminante: «LA BOLSA Ó LA VIDA.»

En broma

En la sección de «noticias de la epidemia bubónica» que publican los periódicos con mucha extensión ahora, encuentro un suelto que dice lo que aquí mi pluma copia: «Los Gobernadores de Badajoz y Orense han telegrafiado al Gobierno pidiendo fuerzas para el cordón sanitario.»

Ese suelto me ha sumido en cavilaciones hondas; no acabo de comprenderlo porque está hecho en una forma que pasa de laberíntica y parece misteriosa. Analicémoslo, que es fácil que así el velo se descorra.

El Gobernador de Orense y el que la patria famosa de los chorizos regenta, piden (y piden á toda prisa) fuerzas al Gobierno... ¿Que Santa Rita les oiga! ¿Pedir fuerzas á Silveira, que las ha gastado todas! ¿Pedir fuerzas al vencido: al que no tiene ni gota de energía; al que padece la anemia más horrorosa; al que, si hubiera en política perlas del Serralló ú otras medicinas de esa clase que robustecen y entonan á los débiles de... espíritu, se las tomaría todas!

Y para quién son las fuerzas que piden? ¿Anda la *ordága!* ¿Para el cordón sanitario! ¿Es cordón ó cuerda floja? ¿Y qué le ha puesto tan débil? ¿Huyamos de maliciosas insidias, y no pongamos junto á esa noticia, esta otra: «En su artículo de fondo hace *El País* algunas insinuaciones, pretendiendo que del ministerio de la Gobernación han partido recomendaciones para que en la frontera portuguesa se suavizara con determinados viajeros el rigor de las medidas sanitarias dictadas por el Gobierno.»

Que es infundado y absurdo —dice la prensa oficiosa— tal rumor. ¡Bien! Que lo sea. No he de ser yo quien se oponga. Pero, entonces, ¿quién es tripa la debilidad pasmosa de ese cordón infelice? ¿Será en que su edad es corta? ¡Ya caiga! El cordón es débil —y aquí lo hay vuelta de hoja— porque es cosa de Silveira, ¡y así ha salido la cosa!

Un muebacho de un pueblo de Alicante (¡vaya un endecastílo arrogante!) prendado de una niña de trece años que no le había dado desengaños, se fué á ver al papá de la chiquilla y con frase patética y sencilla fué y le pidió la mano de la nena causa de su tormento y de su pena.

Al oír el papá tal embajada soltó una tremebunda carcajada, y herido el chico en su amor propio insano sacó un revólver con aleva mano y conteniendo el lianto y los suspiros pegó al *presento* suegro un par de tiros.

¡Y estolo ha hecho un muchacho de 15 años herido del amor por los amañis! Yo voy creyendo ya que antes de mucho en este mundo en villantas ducho, nacerán los muchachos ¡oh, qué asombro! ¡con faca en manoy con fusil al hombro! Amadís.

LOS PRISIONEROS

Noticias de Manila dicen que Aguineldo se muestra favorable á conceder la libertad de los prisioneros españoles, y la Junta central encargada de hacer gestiones al objeto, ha recibido también informes que confirman estas noticias.

Agrégase que es inexacto que Agoncillo haya presentado la dimisión de su cargo de representante del Gobierno tagalo en París, y que Luna haya renunciado también á su cargo de delegado.

Los yanquis no han conseguido su propósito de bloquear la isla. En Cebú varios soldados yanquis salieron de avanzada y fueron sorprendidos por fuerzas tagalas que se hallaban emboscadas; viéndose obligados á emprender la fuga.

Continúan las autoridades yanquis persiguiendo sin descanso á los periódicos españoles. Hace todavía muy poco tiempo suprimieron los que se publicaban en Manila y ahora han hecho lo propio con *La Justicia*, de Cebú, porque ha dicho que el pueblo filipino simpatiza con Aguineldo. Este ha manifestado que los prisioneros españoles serán puestos en libertad cuando Silveira se ponga de acuerdo con él ó con Agoncillo los cuales darán al Gobierno español grandes garantías sobre el cumplimiento de lo que se pacte.

REGISTRO CIVIL

Inscripciones verificadas en el día de ayer. Nacimientos: Dionisio Zacarías López Uribe y Pérez.

Defunciones: Julio Valderrama Alvarez, de Móstoles, de 18 años; Ju. ta Martí ez Urbisnena, de Bañares, de 4 años; Ad. ración López, de Haro, de 10 días; Claudia Sáenz y Sáenz, de Logroño, de 30 años; y Simona Arrieta, de Logroño, de 18 meses.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY 8 DE SEPTIEMBRE.—LA NATIVIDAD DE LA SANTISIMA VIRGEN MARIA.—Santos Timoteo, Adrián y Faustino, mrs. y Santa Adela. La misa y oficio divino son de la festividad, con rito doble de segunda clase, octava y color blanco.

SANTOS DE MAÑANA 9 DE SEPTIEMBRE.—Santos Doroteo, Gorgonio y Saverio, mártires; Pedro Clever, confesor y Santa María de la Cabeza, viuda. La misa y Oficio divino son de Santa Teresa, virgen, con rito doble y color blanco.

CULTOS PARA HOY

EN PALACIO.—Las Hijas de María celebran su función mensual con misa de comunión á las siete

y media, y por la tarde, á las tres y media, los ejercicios de costumbre con sermón que predicará don Domingo Ruiz de la Cámara.

AVISOS Y NOTICIAS

Para satisfacer los deseos de su anciano padre, se han reunido en Nalda las hermanas María Cruz, Vienta, Asunción y Elena López, todas ellas hermosas y casadas las primeras con los señores Palacios, Viana y Rogelio, nuestros estimados amigos.

La alegría del acomodado labrador valdense señor López, al ver á su lado á sus cariñosas hijas, se ve colmada por el deseo de complacerle manifestado por sus hijos políticos.

MIL PESETAS al que presente cápsulas de sándalo mejores que las del *Doctor Pizá*, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia. Barcelona. Esta noche de 7 á 9 tocará la banda de Bailén en el paseo del Espolón, las composiciones siguientes:

- 1.ª «El Andarín», pasodoble.—Escobés
- 2.ª «Clotilde», polka.—N.
- 3.ª «Tributo de las cien doncellas».—Barbieri.
- 4.ª «Marcha festival».—Gounod.
- 5.ª «Tangos del 94».—N.
- 6.ª «Panorama Nacional», vales.—Brull.

REUMA.—No hay uno que se resista á las fricciones del Bálsamo antirreumático de Oriva. Es el mejor calmante que usan los médicos para curar á sus clientes del dolor reumático y neuralgico. Farmacias de crédito. En Logroño, Piquer. 45

Ha vuelto á encargarse del Gobierno civil de esta provincia don Federico Huesca, el cual regresó ayer de Madrid.

Siendo el 10 del actual el último día para pagar sin recargo la contribución del primer trimestre, se recuerda á los que aun no hayan satisfecho sus cuotas, pueden hacerlo antes de finar el expresado día en las oficinas de la Recaudación, General Espartero, 5, entresuelo, de nueve de la mañana á una de la tarde.

En Londres el escándalo del día lo constituye un singular matrimonio que no ha de mucho se ha celebrado.

Ella es una miss perteneciente á la más alta aristocracia, llamada Ketti Jewell, y él nada menos que el príncipe zulú Lobengula, jefe de los indios matabeles. La miss se enamoró del salvaje por zulú y por ser todo un buen mozo de atléticas formas, y sin pararse en diferencias de civilización le entregó su blanca mano.

Ambos se exhiben en una barraca de las de la exposición africana, y según parece, han sido tantas las rarezas que han enseñado al público, que la autoridad ha concluido por considerar el espectáculo inmoral y prohibir terminantemente la entrada de las señoras.

Pasaje para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, desde Bilbao 190 pesetas, en los vapores correo de la Compañía Amburguesa Sud Americana.

La Dirección general de Administración concede diez días de plazo para que puedan alegar las partes interesadas en el expediente instruido con motivo del recurso de alzada interpuesto por don Timoteo Ezourra contra providencia del gobierno civil de Logroño que desestimó otro apelando el acuerdo del Ayuntamiento de Zarratón, por el que se exige el ingreso en arcas municipales de cantidades que obraban en poder de aquél como depositario.

En la sastrería de Ramón Pons se necesitan oficiales que sepan cumplir con su obligación; se les dará trabajo todo el año, bien sea por prendas ó á jornal.

Fundado en que tiene más de 60 años de edad, ha presentado la renuncia del cargo de concejal del Ayuntamiento de Poyales, don Antonio de las Heras Marín.

DOLORES REUMÁTICOS.—Se alivian á la primera untura del prodigioso Bálsamo antirreumático de Oriva, reconocido como irremplazable para curar los más indomables casos de reuma. Farmacias de crédito. En Logroño, señor Piquer. 46

Del cargo de secretario del Ayuntamiento de Arnedo, en propiedad, ha tomado posesión don Francisco Herrero.

CAFÉ DEL SIGLO

Grandes funciones todas las noches. El alcalde de Calahorra participa que por noticias particulares ha sabido que se encuentra atacado por la viruela el ganado de don Modesto Sanz, vecino de Pradejón, con cuyo motivo ofició al alcalde de dicha villa, quien no se dignó contestarle, y como quiera que dicha enfermedad podía propagarse á los ganados de Calahorra, ruega á la primera autoridad de la provincia que ordene al alcalde de Pradejón que conteste categóricamente á dichas preguntas.

Interesa á las señoras saber que en la camisería «La 25.000» se ha recibido un extenso y variado surtido de guantes ingleses de cabretilla y piel de perro. Portales, 23. Precio fijo.

Un estimado scriptioner de Castañares de Rioja nos escribe una carta contestando á la que de aquel pueblo publicamos días pasados. Confiesa que es muy necesaria la construcción del nuevo Cementerio, pero añade que el Municipio carece de fondos.

Esta no puede ser una razón satisfactoria: si es cierto que el cementerio es un constante peligro para la salud pública, debe remediarse el mal inmediatamente; y si por la poca capacidad del local se desentierran cadáveres mucho antes de lo que determinan las leyes y en la forma que decía nuestro correspondiente, se ex-

tán exponiendo aquellas autoridades á un castigo muy duro del que no les librará el déficit de los presupuestos municipales.

Dentadura: Se conserva limpia y sana y las encías duras y rosadas y la boca fresca y deliciosamente perfumada, con el uso diario del mejor dentífrico Licor del Polo de Orive. 6

A la Intervención de Hacienda de Salamanca, ha sido destinado don Eladio Sáenz Villapeccellin que era el nombrado para sustituir en Logroño al Interventor don Antonio de Aranda.

DÁTILES DE PERSIA

Ultramarinos de Leita, Portales, 32.

Ya escampa. Por R. O. se ha dispuesto que entren en las Academias militares todos los alumnos aprobados pertenecientes á la clase de tropa aunque no hayan obtenido plaza.

CHORIZOS ESPECIALES DE LA ALDEA

inmenso surtido

se han recibido en el establecimiento de la señora viuda de H. Arza.

Comunica el Alcalde de Nájera al señor Gobernador civil que se le ha presentado Enlalia Vinięra para manifestarle que á su regreso del penal de Alcalá de Henares, se encontró con que su esposo Juan Varela había entregado á una hija de 10 años de edad, la amada Dolores Varela Vinięra al director de una compañía de titriteros que se llama Modesto Flores en el mes de septiembre de 1897, por lo cual solicita de las autoridades que interesen la busca y captura de Dolores, entregándola á sus padres en Nájera.

VINAGRE DE VINO.—Se compran partidas de alguna importancia. Presentar muestras y precios en casa de los señores Uargui é hijo.

Ha sido aprobado por el señor Gobernador civil, el presupuesto adicional de Marillo del río Leza.

La acredita la modista logroñesa Tecla Martínez, ha trasladado su taller al primer piso de la casa que en la calle del Mercado, número 88 tienen los banqueros señores Herrero y Riva.

GONZALEZ Sagasta, 14, Cirujano-dentista TELÉFONO 93 Logroño

En la nota que remite á los periódicos el centro de información del ministerio de Estado, figura que las naciones que más vino han vendido á Saiza durante el año 1893, son: España, 563.201 quintales métricos; Italia, 358.863, Francia, 149.904.

COLOR Y BRILLO

PARA LA TARIMA Y LADRILLO en todos los colores

SUPERIOR A TODOS LOS CONOCIDOS Depósito: BLASCO é HIJO

La Guardia civil de El Villar de Arnedo, ha detenido por indocumentado á un sujeto llamado Angel Burrial, de 39 años de edad, natural de la provincia de Oviedo.

También el capitán de la Guardia civil de Calahorra, señor Sáenz Zurita con fuerzas á sus órdenes, ha detenido como sospechosos á Antonio Santos González, de 44 años de edad, natural de Zamora, Juan Calvo Peralta, natural de Granada y Orino Ruiz y Ruiz, natural de Holgín (Cuba), los tres de constitución robusta para el trabajo y que sin embargo se vienen dedicando á mendigar por los pueblos, siendo muy posible que hayan producido con su presencia la alarma en aquella comarca, habiéndolos confundido por sus facha con gentes maleantes.

GALLETAS

VIÑAS, OLIBET Y MARTINHO se han recibido «Blanco y Negro» Portales, 24

En el mercado celebrado ayer en Logroño que por cierto estuvo poco concurrido, rigieron los siguientes precios: trigo, de 43 á 46 reales fanega; cebada, de 28 á 27, y avena, de 16 á 17.

LO ACREDITAN LOS CERTIFICADOS.—Para curar las enfermedades del estómago é intestinos, los médicos de España y América recetan el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Escriben á la *Cronica de Vinos*: «Ayer recorri todo el término jurisdiccional de Rodezno, y el cuadro más desconsolador se presentó á mi vista: los hermosos viñedos de este pueblo, que prometían una cosecha como nunca se había conocido, se encuentran tan fuertemente castigados por el *millidu*, que estarían satisfechos hoy si consiguieran hacer media cosecha; en el tempranillo, por razón de estar muy adelantado, hay la esperanza de que pueda sazonar; pero en el garnacho, que es lo que domina en este pueblo, creo que al encontrar secas las cepas, sin hoja, y por consiguiente, las uvas al descubierta, no queda otra esperanza que coger poco y malo.

Rodezno es un pueblo en que se da muy poco sulfato, pero vi viñas con dos tratamientos: una mano á mediados de junio y otra en los primeros días de agosto, y sin embargo es muy poco lo conseguido.

En Ollauri, Briones y Gimileo, hasta la fecha no presentan aspecto alarmante, por más que en los terrenos bajos se deja ver el gran síntoma.

El mercado de vinos, completamente paralizado, pues únicamente cuatro cubas vendidas en Bilbao al precio de 10 reales cántara, son las que se registran desde hace mucho tiempo.»

También le escriben desde Allo: «La flogexera va tomando incremento; el año pasado, reconocidos los viñedos por los prácticos de la excelentísima Diputación, descubrieron en nuestro término dos focos flogexéricos, que ascendían á do-

ce hectáreas; hoy está en todos los pagos, viéndose muchas viñas atacadas por el insecto; siguiendo así, en tiempo no lejano nos destruye el viñedo, que es la principal riqueza de este país.»

Hay algunas señoras que á la legua se les nota que llevan dientes postizos y correa el muy acreditado dentista señor Gra-gran cuido para evitar que se conozcan, debe acudir á su gabinete todo el que desee llevar los dientes sin que se diferencien de los naturales. Mercado, 37 (casa de las señoras de Eulate.)

Dicen de San Sebastián: «En las inmediaciones de la villa de Ce-rain, ocurrió anteayer á las doce del día un sensible accidente que causó la muerte de dos tiernas criaturas.

Se hallaban jugando alrededor de una laguna denominada «Kindachota», dos niños llamados Daniel Apaolaza, de cuatro años de edad, é Ignacio Arribabalaga, de nueve; cuando se les ocurrió entrar á bañarse en la referida laguna.

Apenas se internaron unos tres metros de la orilla, perdieron pie y se fueron al fondo.

A los pocos momentos se presentaron el padre del niño Apaolaza y la madre de Arribabalaga, en busca de ellos con objeto de llevarlos á comer; pero al no encontrarlos en el referido sitio, creyeron habrían sido víctimas de algún accidente desgraciado.

Los afligidos padres, empezaron con un palo cada uno á reconocer la referida laguna y hallaron á los dos desgraciados niños á tres metros de distancia de la orilla abrazados el uno al otro.

En seguida los extrajeron del agua y avisaron al médico del pueblo, pero todos los medios que emplearon fueron inútiles, pues las dos infelices criaturas eran ya cadáveres.»

A los Sacerdotes y Comunidades religiosas

La casa de novedades en adornos, de José Urresti, tiene en comisión una de las mejores casas de España en ornamentación de iglesia.

Véase anuncio en 3.ª plana.

Con toda felicidad ha dado á luz un hermoso niño, la esposa de nuestro amigo el joven don José Zapata. Reciba nuestra enhorabuena é matrimonio.

Próxima á terminarse la temporada de verano, se han rebajado notablemente los precios de corbatas de colores en la camisería, corbatería y perfumería «La 25.000», de Julián Arzauri. Especialidad en la confección de camisas, cuellos, paños y pecheras. Gran surtido de gemelos cadetana, botanaduras, alfileres, estuches de pitillera y fosforera, paraguas, cinturones, tarjeteros, etc. Guantes de regimiento, de hilo, seda y algodón. Camisas céfiro, colores sólidos, á 3 pesetas. (Portales, 23, (Casa del Doctor Luque). Precio fijo.

En la oficina de telégrafos hay detenido un despacho dirigido á León Gómez, Pasa, 2, 3.ª.

GALLETAS

Carbón superior especial para cocinas económicas.—Ezequiel Lorza y Farías, Rodríguez Paterna, 22, y Baños, 4.

NEGOCIO SEGURO.—Por retirarse su dueña del comercio, se traspaasa la antigua y muy acreditada joyería de la señora viuda de Gurrea. Entretanto se hace liquidación de los géneros existentes con un 10 por 100 de rebaja. m. v.

Diario de Cocina

VIERNES

Menú para el almuerzo.—Patatas á la camarleno.—Bacalao á la provenzal.—Chulettes de cerdo fritas.—Postres.—Queso, fruta y café.

Menú para la comida.—Sopa de puré de cebolla.—Croquetas de picadillo de carne.—Almejas al natural.—Perdiz golondrina.—Ensalada de remolacha.—Torta de Reyes.—Postres.

Torta de Reyes.—Para doce personas se ponen á derretir en una cacerola cuatro onzas de manteca de vacas, fresca y sin sal. Con manteca de vacas, también derretida, se engrasa por dentro un molde ó una tartera, y se deja enfriar.

En la cacerola se echa media libra de azúcar molido y refinado, é igual cantidad de harina de flor, con raspadura fina, de corteza de limón, como para llenar un par de cucharadas de café. Se bate y se mezcla todo esto con la manteca derretida, hasta formar un todo homogéneo y des-agregado, como si fuese arena suelta, y entonces se agregan cuatro huevos, claras y yemas, y se revuelve y bate para ligar la masa y convertida en papilla espesa y bien trabada. Se leña el molde y el horno con él durante un cuarto de hora de fuego vivo.

Exposición de enfermos nabu. en el Hospital y oficial el 7 de septiembre de 1899.

PAISANOS	Enfermos anterior	En-tradas	Salidas	Ex-istentes	Qu-eda
Varones	52	1			53
Sambres	46				46
MILITARES					
De esta guarnición.	27	1	1		27
De Ultramar.	1				1
Total	126	2	1		127

H. Sánchez G. de Alconedo

OCULISTA Calle del Mercado, 37, 3.ª.—LOGROÑO Consultas diarias y operaciones, de 11 á 1 y de 6 á 8. Gratis á los pobres.

RUIZ, Cirujano-dentista

Dentaduras nuevo sistema, orificacio-nie á la cirugía dental, garantizando los trabajos sin dolor. Mercado, 29, pral. Logroño.

Abonos minerales. EL PROGRESO AGRICULTURAL.

Dirección: Muro de las Escuelas, 13
al lado del Teatro de esta capital

COLORES PÁLIDOS AGOTAMIENTO

GRAJEAS Y ELIXIR RABUTEAU

El mejor y más económico Ferruginoso.

CLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS

CHOCOLATES Y CAFÉS

DE LA **Comp. Colonial**

TAPIOCAS. - TÉS

77 Recompensas industriales

DEPÓSITO GENERAL:

calle Mayor, núms. 18 y 20
MADRID

VALLS HERMANOS

INGENIEROS CONSTRUCTORES

TALLERES DE FUNDICIÓN Y CONSTRUCCIÓN FUNDADOS EN 1851.

19, CALLE DE CAMPO SAGRADO, 19
Ensanche, Ronda de San Pablo, BARCELONA

Fremiados con 25 medallas de oro, plata y grandes diplomas de honor y dos de progreso, por sus especialidades.

Director gerente, D. Agustín Valls, Berdi; ingeniero MAQUINARIA E INSTALACIONES COMPLETAS SEGÚN LOS ÚLTIMOS ADELANTOS PARA

Fábricas y molinos de aceite para pequeñas y grandes cosechas.—Fábricas de tórcos y pastas para sopa, movidas por caballería ó motor.—Fábricas de chocolates, en pequeña y grande escala, movidas á brazo, por caballería ó motor.—Fábricas de harinas y sus anejos de molinería.—Prensas para vinos, bombas, norias, malacates, etc., guillotinas. Máquinas de vapor, Motores de gas, Turbinas, etcétera.—Especialidad en PRENSAS HIDRAULICAS de todas clases para todas las aplicaciones como en los de sistemas privilegiados.

La casa ha verificado y sigue montando de continuo instalaciones en toda España, América y Extranjero.—Numerosas referencias.

Dirección para telegramas:

VALLS, CAMPO SAGRADO.—BARCELONA

TELÉFONO NÚMERO 595.

La curación del **DOLOR DE MUELAS** y la hermosura de la **BOCA**

se logran siempre con el uso de la **MENTHOLINA DENTÍFRICA**

que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japon.

Con el uso de la MENTHOLINA se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblanquecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes.

Su olor y sabor son tan exquisitos y agradables, que deja la boca fresca y aromatizada por mucho tiempo.

La MENTHOLINA en polvo, usada con el elixir aumenta la blancura y belleza de los dientes.

Pidanse en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

Linea de vapores Serra y La Flecha

Salidas semanales de vapores-correos entre Santander y la Isla de Cuba

Salen de Santander todos los miércoles para Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Cárdenas, Segua la Grande, Guantánamo: Trinidad de Cuba, Manzanillo, Gibara, Nuevitas y Calbarén, admitiendo carga y pasajeros.

ADVERTENCIA.—Los señores cargadores pueden dirigir su mercadería al cuidado de la Agencia para el embarque, debiendo situarla en Santander el día anterior al señalado para la salida de cada buque.

Con cada remesa deberá acompañar nota del número de buques, sus marcas, numeración, peso bruto y neto, valor, destino y consignación; indicando si ha de asegurarse de riesgo marítimo el cual puede hacer esta Agencia con la mayor economía.

Para solicitar cabida y demás informes, dirigirse á su consignatario D. FRANCISCO SALAZAR, Muelle, 18. Teléfono, número 37.—Santander.

Antibilioso - Estomacal - Atemperante

CITRATO DE MAGNESIA GRANULAR EFERVESCENTE PANSAPERA

Con el uso de este agradable preparado, desaparecen las acedias, vómitos, mal sabor de boca, etc., regularizándose las funciones gastro intestinales.

Purifica la sangre y tonifica el organismo.—Excelente refresco. De venta en todas las farmacias y droguerías.—Por mayor, Mariano Passapera, Fuencarral, 110, farmacia Madrid.

COCHES AUTOMÓVILES

Benz y Compañía, Mannheim (Alemania)

Los automóviles de esta gran casa, la más importante del mundo, aparecieron por vez primera en la Exposición de Munich en 1888, habiendo sido perfeccionados desde aquella fecha con tan gran resultado, que podemos hoy ofrecer al público una variedad de modelos elegantes y magníficamente contruidos.

La fuerza motriz se obtiene por la benzola, sin hacer humo ni mal olor, pudiéndose obtener la velocidad de 30 kilómetros por hora y subir ó bajar sin peligro pendientes de un 20 por 100.

Para más detalles dirigirse á los señores

H. ROEBECKE Y C.ª — BARCELONA

DEPÓSITOS CENTRALES

BARCELONA: Calle de Bilbao, 13.—MADRID: Calle de Alcalá, 45, principal.

Se admitirán agentes en provincias que presenten las garantías suficientes.

El Estómago Artificial

O POLVOS DEL DR. KUNTZ

Este Remedio, bajo la forma de polvos, puede titularse maravilloso por lo radical de sus curaciones, y sus componentes están combinados con arreglo á la última palabra de la ciencia. Todos los enfermos se curan, por crónica que sea la dolencia. Nunca falla. Triunfa siempre, aun en los casos más rebeldes. Enfermos hay que se han curado con una sola caja. Comprobado este remedio en la clientela privada de distinguidos médicos, podemos asegurar el éxito cada vez que se tome. No daña, por mucho que se use. No hay Dispepsia, Gastralgia ó Diarrea que resista al «Estómago Artificial». Cuando han fracasado todos los demás digestivos el único remedio positivo que puede devolver la salud es «El Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz».

CURA las dispepsias estomacales en sus diferentes formas (atónica-catarral-flatulenta) y la dilatación de estómago, haciendo desaparecer el peso en el estómago, hinchura, la hinchazón de vientre, los eructos agrios ó acedias, gases, sed después de las comidas, pesadez de cabeza, vértigos, mareos, ansiedad, soñolencia, opresión, repugnancia á las comidas, etc., bien proceda de comer alimentos pesados, exceso de alimentación, exceso de vino y alcohólicos, hábito sedentario y vida poco activa, falta de reposo después de comer ó hacerlo bajo la influencia de disgustos morales que preocupan el ánimo, ó comer precipitadamente, como los empleados, hombres de negocios, etc., y toda persona que trabaje mentalmente después de las comidas.

CURA las dispepsias intestinales; cesando pronto las DIARREAS con ó sin cólicos ó pujos por antiguos que sean; hace desaparecer el olor fétido y restablece la normalidad del intestino, produciendo deposición natural: tal efecto lo realiza El Estómago Artificial, porque destruye los microbios productores de la infección intestinal adquirida bien por mala calidad de alimentos y de las aguas de beber, insalubridad del terreno, casa ó lugar donde se habite ó predisposición individual á infección, así todo estado diarrea ó debe ser tratado por El Estómago Artificial, el cual actúa también como Preventivo.

CURA la disentería con flujo de sangre, diarrea catarral con ó sin mucosidades, por crónica que sea, evitando adquirirla á las personas que anualmente la padecen.

CURA la gastritis, gastralgias y catarro crónico del estómago, biliosidad y el estreñimiento por falta de secreción biliar, suprimiendo la flatulencia ó desarrollo de gases procedente de la fermentación del alimento en el estómago ó intestinos.

Se vende en las principales farmacias y droguerías á pts. 750 la caja; 4 pts. la media caja, y en la farmacia Gayoso (sucesor de Moreno Miquel), Arenal, 2, Madrid, y Centro de Especialidades, Rámbola de las Flores, 4, Barcelona. Va por correo. Pidanse folletos.

La Gran Bretaña

ALMACEN DE CAMAS Y MUEBLES DE TODAS CLASES

Calceterías, 7, Plaza del Mercado

Primera casa para la venta de Camas inglesas y del país, Jergones de muelles, Colchones de lana de 1.ª, Sábanas de un ancho, Mantas superiores de Mallorca, Omas, Sillas.

Ventas al contado y á plazos desde una peseta semanal sin fiador muchas veces

Ferchas, Lavabos, Mesitas de noche, Armarios roperos, Comodas, Espejos, Mecedoras de Vienna, Banios, Maletas, Mesas de camilla, Omas de campana y otra ininidad de artículos á precios arreglados.

UNICA CASA EN LOGROÑO

LA GRAN BRETAÑA

CALLE DE CALCETERÍAS, N.º 7

ENOLATURU PADRO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

Este precioso medicamento lleva 50 años de éxito, y es infalible para curar las HERPES en sus variadas formas, las ESCROFULAS, VENEREO, REUMA, GOTA, ENFERMEDADES DEL HIGADO, y en general los padecimientos originados por la pobreza de sangre y malos humores de la misma. Lo recomienda la clase médica por ser el alterante y reconstituyente más eficaz, y el público lo toma por ser el depurativo más inocente y seguro.

VENTA AL POR MAYOR

FARMACIA DEL GLOBO, Plaza Real, num. 4, Barcelona.—Al detalle en todas las de la Península y Ultramar.

Imprenta de LA RIOJA

PRECIO EN TODAS LAS FARMACIAS BICARBONATO DE SOSA

QUIMICAMENTE PURO

DE TORRES MUÑOZ.—San Marcos, 11, MADRID

ESTOMACAL Y ANTIRREUMÁTICO

Se vende en cajas á 0,50 y 1 peseta.

LATAS QUE RESULTAN MAS ECONÓMICAS Á 5 PESETAS

También vendemos este producto en pastillas comprimidas á 0,50 pts. caja

BALNEARIO DE CUCHO

PROVINCIA DE BURGOS.—MIRANDA DE EBRO.—MANZANOS

Estas AGUAS SULFÚRICAS son, según eminencias médicas, las mejores en su clase, y lo comprueban las estadísticas oficiales, que dan un 85 por 100 de curados.

Temporada oficial de 25 de junio á 25 de septiembre.—Médico Director, por oposición: DR. ALEXANDRE APARICI, el cual se propone establecer, durante la temporada oficial, una consulta de enfermedades de los ojos, en las que ha adquirido especiales conocimientos, durante su larga y constante práctica de 16 años en la clínica del eminente oculista español Dr. D. Rafael Cervera.

Se remiten gratis Memorias; y aguas á todos los señores médicos que quieran probarlas.—Estas aguas se venden en botellas en las farmacias de D. Pablo Fernández y de Martínez Iniguez, Logroño.

FOLLETIN DE «LA RIOJA»
(52.) 8 DE SEPTIEMBRE DE 1899

La Marquesa de Menville

NOVELA
POR FEDERICO SOULIÉ

(Continuación)

chaba á ciegas, había resultado tener una explicación seria con Mahon.

Para comprender mejor lo que después sucedió, es necesario decir de qué modo, después de haber comprometido á Sofia á los ojos de Menville, empenó Lucrecia á Jorge en esta tenebrosa intriga.

XXVIII

La caverna

Era también la noche que siguió al momento de libertad de Eduardo y su cambio de prisión.

Jorge penetró en el parque como la primera vez; pero ésta lo atravesó sin el menor recelo, sintiéndose superior á todos los peligros. Creía haber vencido el día anterior; los escrúpulos de Lucrecia.

«El desgraciado llamaba escrúpulos á esto! Creía haberla persuadido de que el amor todo lo olvida y perdona, cuando le dijo ella: «Venid, y si me concedéis la única prueba de amor que os he de pedir en mi vida, no tendré ya miedos...»

Parece que Jorge debía conocer lo bastante á Lucrecia para temblar ante semejante restricción; pero Mahon no concedía en realidad á las mujeres la décima parte de las pretensiones que muestran en sus palabras y resolvía muchas dificultades con esta frase vulgar: «Eso se dice, pero no se hace».

Persuadido de que las tres cuartas partes de las mujeres fingían en cuanto dicen, juzgaba que todas las negativas de Lucrecia eran sólo una máscara de coquetería que ella más que nadie deseaba quitarse.

Todo esto para él no era más que un artificio más ó menos hábil; por lo mismo que sospechaba la falsedad se creía fuerte contra ella, sin conocer empero la profundidad de sus cálculos.

Esto me recuerda una anécdota que nos viene en línea recta de Roma.

Cierto joven que se había burlado de una cortesana, decía riendo: «Ayer quiso la Babinella probarme que nada había perdido con perderme, y medió á besar su mano adornada con un magnífico diamante. Mas la pobre muchacha no ha podido engañarme, el diamante era falso».

Ocho días después murió el joven; el diamante era falso en efecto, porque era un veneno mortal para quien le acercase á sus labios.

Esto puede ser un cuento; pero, aunque lo sea, sirve á lo menos para mostrar por medio de una imagen cuán seguro de todo peligro se consideraba Mahon, porque sospechaba la existencia de una farsa que desgraciadamente para él era más terrible de lo que creía.

Jorge iba persuadido de que se las ha-

bía con una coqueta del Gimnasio. Sin embargo, bastante le había dicho Lucrecia; pero la vanidad le cegaba...

Entró ligero, rozagante, alegre en la quinta... subió rápidamente la escalera, atravesó la sala, la biblioteca, y llegó á la habitación de costumbre; más no estaba allí Lucrecia.

Vió una puerta abierta, penetró por ella y se encontró en un retrete, bajo de techo, oscuro, misterioso y congado de terciopelo negro con brillantes adornos.

A pesar de sus alegres disposiciones, este retrete le pareció algo lúgubre; en esto se cerró la puerta por donde había entrado, y Jorge se halló frente con Lucrecia.

Por mucho que se diga del coquetismo de las francesas, le lleva infinitas ventajas el de las mujeres del Oriente.

Las hermorras que profesan nuestra religión, que viven en nuestra sociedad, respiran demasiado por el corazón y por el espíritu para rendir á su belleza ese culto que le tributan las mujeres esclavas, como á lo único en que estriba su fuerza. El arte infinito con que dan languidez á sus ojos, brillo á sus miradas y seducción á su sonrisa, ese pincel que acaba la ceja y extiende el párpado, esas aguas que perfuman los cabellos, que tienen las uñas de color de rosa; esos polvos que suaviza el cutis y hacen resaltar las azules venas sobre su brillante blancura: todo esto está abandonado entre nosotros á las actrices y á las viejas chochas que tienen mucho apego á su juventud; ó por mejor decir, á la juventud de los buenos mozos.

Si Lucrecia hubiese necesitado de todos

estos afeites para ser hermosa, los hubiera empleado; sabía mucho de mundo para ignorar que la mayor parte de los hombres se prendan más de las apariencias que de la realidad. Pero dejando á un lado de los hombres se prendan más de las apariencias que de la realidad. Pero dejando á un lado los perfumes y esa atmósfera que hace respirar embriaguez, no había tomado del Oriente sino el traje que llevaba.

Traje mil veces más discreto que nuestro traje europeo, pues no descubría ninguna perfección, y dejaba adivinarlas todas; lo oculta todo, y nada desfigura. Renunciábamos á pintar el rostro arrogante de Lucrecia, su flexible é imponente talle, sus piés desnudos y blancos, sus manos de marfil.

Entre toda la seda, el oro y la gasa que la envolvían sin vestirla, una cosa noble tenía aquel traje, y era su exactitud, exactitud que llevó Lucrecia hasta el extremo de introducir en su cinturón un puñal, cuyo mango salía por entre la seda, como una amenaza de los labios sonrosado de una sultana.

Al verla se postró Mahon de rodillas ante ella. Tuvo la sensatez de conocer que debía parecer muy feo un traje de elegante parisense al lado de aquella mujer á quien hallaba tan magníficamente hermosa... y así se lo dijo, dándole gracias por su brillante adorno.

—Sí, respondió Lucrecia, amo á mi hermosura y la cuido cuanto puedo, para mis predilectos... ¿No es un don del cielo? ¿No amáis vos nuestro genio, y no os creáis indigno de haberlo recibido de Dios,

si no le colocara sobre el pedestal más alto que pudiera levantarle?

—¿Un altar es lo que merece vuestra belleza, Lucrecia, para que se la pueda adorar de rodillas...?

—Acepto la metáfora, dijo Lucrecia sonriéndose, la acepto por antigua y usada que sea, y quiero continuarla para ver si entre los dos podemos sacar algo nuevo... Decidme, caballero, ¿sois de mi religión? —Yo soy de la religión del amor... —No en todas partes recibe el Dios de los cristianos los mismos homenajes, repuso Lucrecia; los hijos de Mahoma están divididos entre sí, y los creyentes del amor no le rinden todos el mismo culto.

—Instruídme, pues, contestó Mahon; por que yo no tengo todavía más que la candida religión del niño que alza sus preces al Todopoderoso sin saber con qué nombre se le conoce.

—Enhorabuena, dijo Lucrecia fijando en Jorge los medio entornados ojos; ¿sois de los que conceden al amor las horas perdidas de su existencia y le dan lugar entre las ocupaciones de su vida, como el usurero del *Gil Blas* que oía misa desde las once hasta las doce, y desollaba á sus clientes desde las doce hasta las cuatro de la tarde; gentes de orden y probidad que no roban nada al amor para sus negocios ni á sus negocios al amor?

—¿Y creéis, dijo Mahon sonriéndose, que esa clase de personas están enamoradas?

—Amigo mío, respondió Lucrecia, como esas personas entienden la devoción la mayor parte de los ciudadanos franceses,